

vorläufige Ankündigung, dass die Versammlung stattfinden solle, und liess hierauf in No. 31 des genannten Blattes nachstehenden Aufruf folgen:

An die deutschen Turnlehrer!

„Unter Bezugnahme auf unsere vorläufige Einladung zur Abhaltung einer Turnlehrer-Versammlung während der Berliner Festtage am 10., 11. und 12. August erlauben wir uns folgende weitere Mitteilung zu machen:

Die Zeit der Versammlung ist auf Freitag den 9. August, nachmittags 3 Uhr, angesetzt und als Versammlungsort Sommers Salon, Potsdamerstr. No. 9, gewählt worden. Eine Liste wird im Versammlungslokal ausliegen zur Einzeichnung aller Namen der Mitglieder (d. h. von Turnlehrern an Schulen).

Als zur Verhandlung geeignete und für die Besprechung besonders einzuleitende Gegenstände sollen zur Beratung kommen:

Eine Erklärung über das Verhältnis des deutschen Schulturnens zur schwedischen Gymnastik;

Ein Schul-Turnliederbuch;

Ein Leitfaden für das Schulturnen hinsichtlich seiner Abfassung und Benutzung, nebst Blick auf die dahin einschlagende neuere Litteratur;

Ueber Heranbildung von Turnlehrern aus dem Lehrstande selbst;

Ueber die Stellung der Lehrer an Schulen den Turnvereinen gegenüber;

Ueber das Lehrmaterial, namentlich aus dem medicinischen Gebiete, bei Ausbildung von Turnlehrern.

Anmeldungen betreffend die Teilnahme an dieser Versammlung, vorzüglich aber Mitteilungen über Gegenstände, welche sich ausserdem zur Besprechung eignen dürften, werden um der nötigen Vorbereitung willen bis zum 1. August an den unterzeichneten Ordner des Berliner Turnlehrervereins franco erbeten.

Wir wiederholen unsere Bitte um Besuch dieser ersten allgemeinen Turnlehrer-Versammlung im persönlichen, wie sachlichen Interesse.

Der Verein der Berliner Turnlehrer.

Kawerau, Ordner.“

Dieser Aufruf hatte den Erfolg, dass am 9. und 11. August 1861 in Berlin in Sommers Salon die erste allgemeine deutsche Turnlehrer-Versammlung unter Kawerau's Leitung stattfinden konnte. Unter 85 Teilnehmern waren 22 Berliner, 25 Preussen, 24 aus anderen deutschen Staaten, 8 Oesterreicher, 6 Schweizer und Niederländer. Die Wiederkehr solcher Versammlungen wurde beschlossen und als litterarisches Organ wählte man die „Neuen Jahrbücher für die Turnkunst“ von Kloss.

Die seitdem ferner abgehaltenen Versammlungen fanden statt: die zweite in Gera 1862, die dritte in Dresden 1863, die vierte in Stuttgart 1867, die fünfte in Görlitz 1869, die sechste in Darmstadt 1872, die